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ENTREVISTA

Director General de Ganadería del Principado de Asturias

SATURNINO RODRÍGUEZ GALÁN 

“Nuestro modelo de explotación familiar  
encaja perfectamente en los nuevos  

objetivos de la PAC”
¿Cómo ha afectado la pandemia al sector ganadero? ¿Ha demos-
trado el medio rural, y especialmente los ganaderos asturianos, su 
capacidad de responder a las necesidades de la sociedad en situacio-
nes extraordinarias?

Esta pandemia que, como ya dije en varias ocasiones, nadie estaba 
preparado, al sector ganadero le afecta en muchas cosas: la bajada 
del consumo de carne, sobre todo de las piezas nobles que, prin-
cipalmente se consumen en el canal HORECA hizo que la deman-
da y los precios cayeran considerablemente. El cierre ocasional de 
mercados y la imposibilidad de celebrar algunas ferias anuales muy 
importantes también perjudicó la comercialización de animales.

El medio rural dio ejemplo de trabajo durante toda la pandemia 
manteniendo el suministro de alimentos en todos los puntos de 
venta con toda la calidad y los controles sanitarios; aquí, en As-
turias, los y las ganaderas que siguen cuidando sus animales y el 
paisaje espero se vean reconocidos y no se olvide rápidamente el 
trabajo que se hace antes y después de la pandemia.

La Consejería apostó por poner un profesional ganadero muy valo-
rado en el sector al frente de la Dirección General ¿Cómo se ve la 
situación desde el otro lado? ¿Qué ventajas ve?

El Gobierno del Principado apostó por la cercanía de sus miembros 
en todos los sectores, gracias por lo de muy valorado espero, cuan-
do deje el cargo, no haber perdido muchos amigos. Me costó mucho 

aceptar el nombramiento, pero al final decidí intentarlo; y es difícil 
trabajar en la administración. Para mí todo va demasiado lento, hay 
muchos trámites que retrasan todo. En el Equipo de Gobierno de 
la Consejería tenemos claro lo que queremos para el sector, pero 
muchas mejoras que estamos impulsando se irán viendo en próxi-
mos años.

Aunque esté aquí ahora, la situación la sigo viendo desde el lado del 
ganadero; como dije en alguna ocasión, el día que no piense como 
ganadero que alguien me lo diga y en ese momento me iré a casa.

Las ventajas de que un ganadero esté de Director son varias; pue-
des dar la visión de la realidad diaria que siente el sector en muchos 
foros de debate y decisión, evitando en ocasiones que se tomen 
medidas perjudiciales; conocer de primera mano el día a día de las 
ganaderías te da muchos argumentos que se pueden plasmar en 
iniciativas, ayudas, proyectos etc.

¿Cuáles son ahora mismo sus prioridades como Director General de 
Ganadería?

Las prioridades ahora mismo son: la negociación de la PAC, puesto 
que nos jugamos el futuro para unos cuantos años, la modificación 
que propusimos del PDR doblando ICM y mejorando significativa-
mente todas las ayudas del mismo y seguir con el índice de preva-
lencia de la tuberculosis bovina por debajo de 0,01 por cien para 
que nos declaren libres.
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¿Y para las Razas Autóctonas?

Las Razas Autóctonas son un tesoro que tenemos en Asturias y 
como tal lo cuidamos. Aumentamos las ayudas a las asociaciones 
y las aumentaremos más en los próximos años, también se incre-
menta la promoción de Alimentos del Paraíso donde están todas 
incluidas; y es claro nuestro apoyo firme a la marca de calidad IGP 
Ternera Asturiana, que es la que nos ayuda a vender nuestra carne 
a un precio razonable para que siga creciendo.

Este año finaliza el PDR 2014-2020 y hay inquietud en el sector fren-
te a la nueva política. La música parece que suena bien para los ga-
naderos asturianos. ¿Qué podemos esperar de la nueva PAC? ¿Cuál 
es su postura y, por tanto, la de la Consejería?

Creo que la nueva PAC nos va a beneficiar porque nuestro modelo 
de explotación familiar encaja perfectamente en los nuevos objeti-
vos. Si a eso sumamos que posiblemente se eliminen los derechos 
históricos y una redistribución de fondos, el caping - que también 
libera recursos-, la salida de perceptores como aeropuertos, cam-
pos de golf, etc. La situación no pinta mal para Asturias.

Estamos en continuas reuniones con el resto de comunidades de 
la cornisa para hacer propuestas conjuntas en los grupos de tra-
bajo para favorecer a nuestras explotaciones. Proponemos que 
nuestro modelo de explotación de ganadería extensiva sea ya un 
ecoesquema. Hicimos alegaciones también conjuntas con las co-
munidades del norte y las organizaciones agrarias al Decreto de 
aplicación de purines; en fin, pensamos que hay que dejar de lado 
ideologías y trabajar juntos con todos los gobiernos vecinos para 
conseguir mejorar las condiciones de vida de nuestros ganaderos.

¿Cuál es la posición de la Consejería en el acuerdo de la cornisa para 
la PAC? ¿En qué medida el sector puede colaborar para apoyar esa 
posición de la Consejería en el marco de la cornisa?

La cornisa cantábrica tiene unas peculiaridades especiales para el 
desarrollo de la actividad agrícola y ganadera que deben ser con-
templadas en la nueva PAC, por eso las comunidades estamos tra-
bajando en propuestas conjuntas para trasladar al Ministerio en 

las reuniones y grupos de trabajo: Proponemos que la ganadería 
extensiva sea ya en si un ecoesquema, muchas de las practicas 
que hacemos en Asturias ya cumplen objetivos de la nueva PAC, 
también queremos que se declaren superficies forestales que más 
o menos todas las explotaciones tienen como sumideros de CO2, 
se tiene que hacer un ecoesquema específico para la ganadería 
de leche en el que cuente la superficie y la producción de forrajes 
dentro de la explotación. Todo esto lo hablamos también con las 
organizaciones agrarias que hacen sus aportaciones y apoyan aquí 
y en el resto de comunidades.

Un tema importante para el sector es la defensa de la posición en el 
purín en las explotaciones extensivas que no son focos de contami-
nación y que tiene un periodo corto.

El tema del purín es complicado, la UE regula y legisla desde una 
visión muy general por eso desde territorios con limitaciones es-
peciales de pendientes, tamaño de parcelas, climatología, etc. te-
nemos que hacer alegaciones a las normas y decretos poniendo 
sobre la mesa de decisión la realidad y la imposibilidad de cumplir 
ciertas normas espero que el Ministerio y la UE acepten que en 
las regiones menos contaminadas de Europa sigamos usando un 
recurso que no un residuo de manera racional y sostenible como 
hasta ahora.

Por último, ¿cómo se podrían aprovechar más determinados recur-
sos como puede ser la transformación del matorral en pasto y bajar 
los costes de explotación de las ganaderías.

En Asturias hay zonas de matorral que se podrían transformar en 
praderas o tierras de cultivo desde la consejería estamos inten-
tando dar un impulso a través de concentraciones parcelarias cla-
rificando muchas veces la propiedad y también aprovechando el 
banco de tierras para crear un banco de explotaciones con el fin de 
aprovechar estos terrenos abandonados, también este año se au-
menta la partida presupuestaria para desbroces en pastos comu-
nales y se están haciendo y tramitando más quemas controladas.

«Las ventajas de que un 
ganadero esté de director 
son varias: puedes dar la 
visión de la realidad dia-
ria del sector en muchos 

foros de debate y decisión, 
evitando en ocasiones que 
se tomen medidas perjudi-
ciales; conocer de primera 

mano el día a día de las 
ganaderías te da muchos 
argumentos que se pue-

den plasmar en iniciativas, 
ayudas, proyectos etc.»
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Único certamen presencial en Asturias, ¿en qué momento visteís la oportunidad de poder 
organizarlo?

No se trata de ver una oportunidad, se trata de una muestra ganadera que es un re-
ferente para el concejo y un momento muy importante, lo que se hizo desde el Ayun-
tamiento, desde la Concejalía de Medio Rural fue luchar para que en un momento 
tan delicado como el que estamos viviendo debido a la pandemia se pudiese llevar a 
cabo, respetando, eso sí, todas las medidas impuestas por las autoridades sanitarias; 
no queda otra que adaptarse a la situación que tenemos ahora, respecto a la salud y 
seguridad.

¿Qué os decidió a asumir ese reto de mover personas y animales con muchas normativas 
restrictivas?

Lo que nos decidió a hacer este intento tan grande para que esto se llevara a cabo fue 
el apoyo a un sector que, hoy más que nunca, necesita un empuje de todas las admi-
nistraciones, ya no solo del Ayuntamiento sino de la Consejería; tenemos que darnos 
cuenta del maravilloso potencial cárnico autóctono que tenemos y desarrollarlo como 
se merece, desde luego todo lo que esté en nuestra mano, lo vamos hacer. 

Concejala de Medio Rural de Cangas del Narcea
ADA RIESCO AGUDÍN 

“En cuanto se recupere la normalidad 
volveremos con más fuerza para  
organizar ferias y certámenes”

La Concejala de Medio Rural 
de Cangas del Narcea destaca 
el peso del sector ganadero 
no solo económicamente sino 
también en la ordenación del 
territorio y su conservación.
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Finalmente, cuántas ganaderías y animales participaron. ¿cómo 
fue el sistema dentro del recinto?

Las ganaderías inscritas este año fueron un total de 30 con 235 
animales, el sistema dentro del recinto fue perfecto porque por 
un lado teníamos el protocolo hecho por el prevencionista del 
Ayuntamiento; por otro lado estaba la empresa de seguridad que 
se encargaba de que todas la medidas de seguridad se cumplie-
sen y por último, e igual de importante, estaba el hacer por parte 
de los ganaderos que mostraron un interés y un saber estar que 
fue fundamental.

Fueron muchas las medidas a llevar a cabo, entre otras: con-
trol de temperatura a la entrada, control de asistentes, ya que 
solo podía asistir cuatro personas por ganadería, debidamente 
inscritas con anterioridad y con autorización del titular de cada 
ganadería, uso de mascarillas, gel desinfectante, circuito de un 
único sentido, separación entre ganaderías, tanto para consumo 
de comida o bebida cada ganadería tenía su mesa habilitada y 
debidamente marcada sin necesidad de estar juntándose unos 
con otros...

Difusión a través de las redes sociales, ¿cómo se gestionó? ¿en qué 
redes y con qué referencias de visitantes?

A través de las redes sociales lo que se hizo para que el certamen 
tuviese visualización fue contratar a una empresa que se llama 
“Campo de Asturias”, que se encargó de grabar los momentos 
importantes, fotografías, entrevistas a los ganaderos y subirlo a 
su página de Facebook; después, a través de diferentes entes, 
se fue compartiendo que es cómo funcionan las redes en este 
momento.

También contamos con la colaboración de ASEAVA que en todo 
momento se pudo ver en directo en su página de Facebook con 
unas 1500, 2300, 1200 reproducciones aproximadamente; en al-
gunas más y en otras menos en función de cada video.

Fue la manera de que el público que no podía asistir de mane-
ra presencial ante las restricciones sanitarias lo viera desde sus 
casas a través de las redes sociales y los diferentes medios de 
comunicación.

En la pandemia las administraciones siempre insisten en la res-
ponsabilidad de los ciudadanos para vencer el virus. ¿Respondie-
ron las ganaderías participantes de manera responsable ante la 
situación y los protocolos establecidos?

De las ganaderías participantes tengo que decir que sin su ayu-

da, colaboración, consejos, predisposición que han tenido para 
cumplir las normas me hacen sentir orgullosa de un sector, que 
sin duda es lo más grande que tenemos en el concejo. Esto de-
muestra que con ganas y cumplimiento de las normas todo se 
puede hacer.

Organizar un concurso supone la participación de muchas perso-
nas e instituciones, ¿a quienes está especialmente agradecida?

El agradecimiento puedo empezar por todos los trabajadores de 
la administración local que se volcaron en trabajar para que el 
certamen fuese posible, ya que hay muchas cosas que contra-
tar, hay que estar pendiente de muchos flecos que se te pueden 
escapar… Y la verdad es que la incertidumbre de que se pudiese 
realizar siempre estuvo encima de la mesa, pues se trabajó mu-
cho contrarreloj. Todo esto es mucho de agradecer por mi parte.

Decir que ASEAVA hizo un trabajo como siempre impecable, es-
tando a la altura de las circunstancias, al igual que “El campo de 
Asturias”, gracias por difundir el certamen para que la gente pu-
diese verlo, aunque no haya podido asistir. Y por supuesto a los 
ganaderos que, como comenté anteriormente, actuaron con la 
máxima responsabilidad. Agradecida también de todos los patro-
cinadores, en un año, en el que los apoyos son más importan-
tes que nunca. Quiero agradecer el apoyo de los representantes 
políticos de las diferentes administraciones que han acudido al 
Concurso. Fue un certamen que, sin duda, será un referente para 
los eventos que se puedan desarrollar en el futuro.

Olvidemos este año nefasto, ¿podemos ser optimistas de cara al 
2021? ¿qué proyectos quiere poner en marcha desde su Concejalía 
enfocados a la ganadería y concretamente, a la raza Asturiana de 
los Valles’

Este año fue nefasto, a todos los niveles, para todos los ciudada-
nos y posiblemente las consecuencias las seguiremos arrastran-
do más tiempo. El sector ganadero ya era un sector que contaba 
con pocos apoyos, que no iba bien, si a eso sumamos esta crisis 
evidentemente las cosas están mucho peor económicamente, en 
recursos, en todo. 

Desde mi Concejalía todo lo que se pueda hacer para dar apoyo a 
este sector se va hacer; ahora bien, a nivel de ferias, de certáme-
nes, en cuanto las cosas vuelvan a su cauce habitual, volveremos 
con más fuerza si cabe.

Económicamente es un sector muy importante a nivel local, tam-
bién en cuestión de ordenación del territorio, de conservación.
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SUBASTA nacional de MIERES

José Luis Menéndez es ganadero por tradición familiar y por vocación, porque “tienes que nacer aquí 
y vivirlo desde niño para aprender y entender que las vacas pueden parir de noche, de sábado o de 

domingo, que no hay días de fiesta”. A sus 55 años continúa con la ganadería familiar en la que partici-
pan sus hermanas y su sobrina, ahora transformada en sociedad civil, y en la que manejan diariamente 
más de 300 animales. Es también presidente de La Allandesa Sdad Cooperativa, entidad centenaria que 

aglutina a más de 70 socios en activo en el concejo de Allande.

Ganadería Pertierra S.C. cuenta con tres socios: Inés Menéndez, 
Delia Menéndez y José Luis Menéndez y tiene su origen en la ex-
plotación familiar en Villavaser (Allande) que heredaron de sus pa-
dres y que desde hace cinco años se explota bajo la fórmula de 
sociedad civil. Entremedias, su hermana Delia llevó la explotación 
a titulo individual, aunque todos los hermanos participaban en la 
actividad. Poco a poco y año tras año iban aumentando el número 
de animales hasta que llegó el momento -hace cinco años- en que 
era necesario dar el salto, convertirse en Sociedad Civil y acometer 
las inversiones necesarias. 

Hace un par de años compraron una finca en La Tejera donde han 
construido una nave de 2700 metros cuadrados; en la misma zona 
compraron posteriormente cuatro fincas que suman un total de 
16 ha. Toda esta inversión rondó los 300.000 euros, pero “era im-
prescindible” según José Luis porque en aquel momento ya con-
taban con 80 madres y las instalaciones que tenían en Villavaser 
eran totalmente insuficiente para las necesidades de la ganadería 
y además con malos accesos.

La nave de La Tejera, cuyas fotos acompañan este reportaje, inclu-
ye, además de la zona de estabulación, un almacén y un cebadero, 
aunque la obra todavía no está terminada del todo porque su idea 
es ampliar la zona de cebadero para darle el mismo fondo que la 
de estabulación.

En la actualidad la ganadería cuenta con 120 madres, 40 novillas 
de reposición de 1 a 3 años, 7 toros y unos 110 terneros. Cada año 
suelen recriar el mismo número de novillas, seleccionando siem-
pre a las mejores productoras y utilizando inseminación artificial. 
Por lo que respecta a las vacas de desvieje, las que se puede se 
ceban para vacuno mayor; el resto, para el matadero. De momento 

no tienen previsto crecer mucho más en el número de animales si 
bien cada año incorporan alguno más.

El sistema de manejo responde al de una ganadería de montaña 
en la que los animales pasan la mayor parte del año al aire libre, 
recogiendo en noviembre coincidiendo con el saneamiento. Las 
próximas a parir o con crías quedan estabuladas y el resto vuelve 
al aire libre después del saneamiento. Y es que la ganadería cuenta 
con mucha superficie para pastos: 120 hectáreas entre propias y 
en renta; las propias superan las 40. 

En los meses de agosto, septiembre y octubre suelen cebar por-
que, en condiciones normales, esos meses son más secos y se nota 
en la calidad del pasto. Este año, atípico en todo, no ha hecho falta.

Temas críticos para el sector: purines, fauna salvaje y futuro 

José Luis Menéndez espera que Asturias saque adelante las alega-
ciones al decreto sobre la gestión de purines. Su zona, como casi 
toda la región, tiene mucho desnivel y hay días que no puedes re-
gar a causa de las lluvias; además está la inversión que habría que 
realizar para poder aplicarlo: cuba y tractor. No está el sector para 
grandes inversiones en estos momentos “si nos obligan, muchos 
tendremos que cerrar” sentencia José Luis.

Como consecuencia de la pandemia y la consiguiente crisis, el sec-
tor está viviendo una caída de precios; José Luis sabe que corto 
plazo le bajarán unos 20 céntimos por kilo, lo que al año implica 
una pérdida de ingresos superior a los 5.000 euros. Confía en que 
este descenso se detenga, se recupere la economía y aumente el 
consumo. En la situación actual “se maneja menos dinero y en la 
compra de alimentación se va a la carne más barata”.

Ganadería Casa Pertierra 
en Villavaser (Allande)



9

de Asturianas

www.terneraasturiana.org

Uno o dos animales al año son baja en la ganade-
ría Pertierra por la acción del lobo, a la que ahora 
se une la del oso, que ya dejó algunos zarpazos en 
el ganado, al que espanta, mientras que ellos se 
pasean tranquilamente; pero no son solo éstas las 
especies que acechan a ganado y ganaderos en 
esta zona del suroccidente asturiano, también tie-
nen que lidiar con los ciervos y sus enfermedades 
y con el jabalí que destroza los prados. José Luis 
Menéndez se muestra especialmente crítico en 
este último caso, sus fincas en la zona de La Tejera 
tienen claros rastros de la acción de los jabalíes y 
el presidente del coto de caza de la zona “no hace 
ningún caso para pagarte los daños; el anterior 
presidente se molestaba un poco más pero ahora 
estamos totalmente indefensos frente a la acción 
del jabalí en las fincas”.

Si bien reconoce que la tramitación de los daños 
del lobo es rápida, sí reclama que se paguen los 
daños como se merecen, por el valor real del ani-
mal. Además, ve necesario controlar las especies, 
eliminando aquellas, como los ciervos, que no son 
autóctonas y poniendo límites a las que sí lo son 
para que no sigan creciendo e invadiendo el espa-
cio de las ganaderías y de las personas.

En los próximos años y con la nueva PAC “mucha 
gente quedará por el camino” señala José Luis, que 
aplaude la decisión de eliminar a los no profesio-
nales y a los no productivos del grupo de benefi-
ciarios, convencido de que aquellas que consigan 
mantenerse junto con las de nueva incorporación, 
tendrán continuidad de cara al futuro.
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¿Por qué debemos considerar a la alimentación, la sanidad y el ma-
nejo animal las claves del éxito reproductivo?

Desde el principio lo tenemos claro, el éxito reproductivo es la 
suma de multitud de factores, sin olvidarnos que fisiológicamente 
la reproducción es un lujo que solo un animal alimentado correcta-
mente, sano y sin estrés podrá llevar a término; además de alimen-
tar a la siguiente generación hasta que esta se puede valer por sí 
misma. Si uno de estos tres pilares falla no habrá terneros ya que 
si no se alimenta no saldrá en celo, si está enferma no preñará o 
abortará y si no hay bienestar animal no produciremos una materia 
prima de calidad.

¿La subnutrición supone un factor limitante para un correcto funcio-
namiento reproductivo? 

Mi madre decía que “lo barato sale caro” y esto es cierto o por lo 
menos a lo que alimentación se refiere, lo vemos todos los días 
sobre todo con las novillas de carácter culón y su retraso en el ini-
cio del primer celo. Siempre digo que las novillas son las grandes 
olvidadas porque como no producen, para ellas los peores pastos 
y como este año no van a parir, les dan los peores forrajes… y esto 
es así. Realmente tendría que ocurrir todo lo contrario, a mis ga-
naderos siempre les digo que las novillas son el futuro, que son 
una hucha y que todo lo que inviertas en ellas te lo van a devolver. 
Una novilla de carne bien alimentada tiene que parir antes de los 
30 meses sino estamos perdiendo rentabilidad en nuestro reba-
ño. Cuanto mayor sea la edad media de parto de las novillas, más 
animales necesitaré y por ende mayor gasto económico para cu-
brir la misma tasa de reposición. Lo pongo con un ejemplo fácil y 
sencillo; una explotación tipo con 50 reproductoras y una tasa de 
reposición del 16% necesita todos los años 8 novillas para reponer 
las ocho bajas y que el rebaño no disminuya. Si la edad media de 
parto son 27 meses, necesita estar alimentando a 18 terneras y 
novillas antes de parir. Sin embargo, si la edad media de partos se 
nos dispara hasta los 3 años, tendríamos que estar alimentando a 
24 terneras y novillas y así exponencialmente. Teniendo en cuenta 
que la alimentación es el mayor gasto dentro de una explotación, 
llegando al 70% de los gastos totales aproximadamente, está claro 
que debemos alimentar lo mejor posible para que esos animales 
alcancen en menos tiempo el peso de una vaca adulta y pueden 
llevar la gestación a término.  

¿El déficit en minerales y/o vitaminas puede afectar negativamente 
a la función reproductiva?

Sí, desde luego, aunque en Asturias tenemos muy buenos pastos, 
varían mucho de unas zonas a otras, según las diferentes estacio-
nes o incluso dependiendo del año. Un equilibrio vitamínico mi-
neral es esencial en la funcionalidad ovárica pero por suerte, los 
piensos cada vez son más completos y muchos incorporan correc-
tores para evitar estas deficiencias. En caso de un problema de esta 
índole lo mejor es acudir a tu veterinario nutricionista y él sabrá 
que hacer.   

GESTIÓN Y REPRODUCCIÓN DE CARNE
Hoy entrevistamos 
a Javier, un joven 
veterinario respon-
sable de Asturpren-
des servicios vete-
rinarios; un equipo 
formado actual-
mente por cuatro 
veterinarios.

Javier Prendes siempre supo que quería dedicar su 
vida al campo, a su gente y sobre todo a la vaca, de la 
que dice estar enamorado… por eso decidió estudiar 
veterinaria.

La profesión ha cambiado mucho los últimos años, 
ahora el veterinario es uno más de la empresa ga-
nadera, una pieza clave en la producción y en la ren-
tabilidad. Tenemos la suerte de vivir en un entorno 
privilegiado con buenos pastos y con una vaca de raza 
asturiana de los valles que sabe como aprovecharlos.

GESTIÓN Y REPRODUCCIÓN EN GANADO DE CARNE

El mayor beneficio que obtiene el ganadero de car-
ne es la venta de los terneros, ya sea como pasteros 
o con el valor añadido después de cebarlo; por ese 
motivo, las vacas tienen que quedarse gestantes y 
llegar parir. Para que esto sea rentable, deben hacerlo 
dentro de unos plazos considerados como aceptables. 
Para Javier la alimentación, la sanidad y el manejo son 
las claves del éxito. 

Javier Prendes, Elena Sánchez, Laura González y Oscar Rodríguez



11

de Asturianas

¿La alimentación de la vaca nodriza varía en función de su estadio 
reproductivo?

Si, lo primero que debemos tener en cuenta es que los animales 
comen para cubrir sus necesidades fisiológicas y ese alimento lo 
tienen que trasformar en energía. La vaca no tiene siempre el mis-
mo gasto energético porque varía a lo largo del ciclo reproductivo 
siendo en el último tercio de gestación y en los primeros tres meses 
después del parto cuando más energía necesita ese animal. De-
bemos suplementar la alimentación en la vaca nodriza y de esta 
forma conseguiremos dos objetivos; por un lado, criar un ternero 
fuerte y sano que destetaremos con mayor peso vivo y por otro 

lado, que ese ternero no consuma toda la 
energía de la madre. De esta forma logra-
remos que la vaca recupere su ciclicidad 
ovárica, salga en celo y genere un ovocito 
de calidad capaz de formar un embrión 
viable. De lo que no podemos olvidarnos 
es del principal objetivo: un ternero por 
vaca y año. Por tanto considero como una 
de las claves del éxito en la reproducción, 
la suplementación de la vaca nodriza. 

¿En caso del macho ocurre lo mismo?

El macho es el mayor artífice en un rebaño de carne, es el pilar 
sobre el que se sustenta la explotación. No solo porque aportará 
el 50% de los genes a la futura ganadería sino porque de su estado 
de carnes, su salud y su comportamiento dependerá el éxito en la 
reproducción. Todos los animales son importantes, pero si hay uno 
al que debemos mimar y prestar más atención es al toro; este debe 
estar alimentado lo mejor posible, pues en rebaños con los partos 
muy estacionales debe de hacer un gran esfuerzo físico para cubrir 
las necesidades.

¿El bienestar animal, es tan importante como dicen?

Cada día más. Tenemos la suerte de trabajar con una de las razas 
con mayor potencial culinario del mundo y si queremos vender car-
ne de calidad, que se nos reconozca el valor añadido, el bienestar 
animal y el buen manejo del rebaño resultan imprescindibles. 

¿Es aconsejable agrupar parideras? 

Esta es una pregunta muy ambigua y la respuesta dependerá del 
manejo de la explotación, si suben a los pastos comunales o de lo 
contrario están en la parte baja de la cornisa donde los pastos son 
más estables todo el año. Debemos analizar cada caso, ya que en 
ocasiones, por factores como el espacio para el cebo de los ter-
neros o las fluctuaciones en el precio de la carne dependiendo la 
época del año, interesa o no agrupar parideras.

 ¿Cómo reducir los días improductivos de la nodriza?

El papel del veterinario ha cambiado mucho los últimos años, aho-
ra es uno más de la empresa ganadera y por suerte, en Asturias 

contamos con grandes equipos veterinarios que están formados 
por excelentes profesionales. La rentabilidad de las explotaciones 
pasa por hacer un plan de gestión integral de la ganadería, donde 
en colaboración con el ganadero, con ayuda de programas infor-
máticos de reproducción, con los programas de ayuda de las ADSG, 
con técnicas como la ecográfica o como la valoración seminal del 
toro, podemos disponer de datos e índices que nos ayuden a la 
toma decisiones, a detectar los posibles problemas y hacer que la 
ganadería sea mas rentable. 

¿Cuál es la importancia de detectar adecuadamente los celos? 
¿Cómo hacerlo?

La eficiencia económica en la producción de carne está determina-
da principalmente por un manejo reproductivo adecuado, siendo 
una práctica clave la detención de celos, también llamado estro. 
Esto permite conocer el tiempo preciso para dar servicio a la vaca, 
ya sea para monta natural como para inseminación artificial.  La 
duración del celo va de ocho a catorce horas aproximadamente y 
su detención es una práctica sencilla, pero requiere de una persona 
capacitada que conozca los signos que manifiesta la vaca durante 
el estro y los síntomas pro y post estrales (muy importantes). 

En proestro está nerviosa, excitada o peleará con otras vacas. En 
estro prematuro se mostrará nerviosa, excitada e intentará montar 
a otros animales. En estro estático permite ser montada por otros 
animales, habrá presencia de moco trasparente y vulva hinchada; 
signos no visibles es el momento de la inseminación y por último 
la ovulación.

¿Qué enfermedades deben vigilarse con el fin de evitar el fracaso 
reproductivo de rebaño? ¿Y cómo prevenirlas?

Cualquier enfermedad tiene efectos directos e indirectos en la re-
producción y está claro que debemos trabajar con animales sanos 
si queremos tener éxito. Sin embargo es cierto que existen enfer-
medades, que sin mostrar signos clínicos aparentes, son causantes 
de gran parte de los problemas reproductivos en los rebaños. Aquí 
me gustaría separar dos grupos; por un lado las hembras y por otro 
lado, los machos sementales (pues necesitan de un estudio mas 
minucioso y detallado). Entre las enfermedades que podemos en-
contramos están por ejemplo el BVD, el IBR, la neospora, las trico-
monas o el campilobacter. La mayoría controladas con adecuados 
programas de seguimiento y correctos protocolos de vacunación, 
pero habrá algunas como es el caso de la tricomona o la neospora 
que no serán tan fáciles y por eso la importancia de identificar el 
problema. 
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En Asturias hay muchas ADSG (agrupaciones de defensa ganadera) que ha-
cen un trabajo magnífico y con ayuda de la Consejería de Desarrollo Rural 
y Recursos Naturales, permiten llevar un control exhaustivo, programado y 
continuado de la explotación. Es en mi opinión, es la mejor herramienta con la 
que cuentan los ganaderos para controlar el estado sanitario de los rebaños.

¿Qué pruebas debe pasar un semental antes de empezar a cubrir?

El manejo del macho es uno de los puntos donde mi equipo y yo, trabajamos 
diariamente incluso llegando a desplazarnos a otras provincias. No solo de-
tectamos posibles problemas reproductivos sino que también evaluamos la 
capacidad reproductiva de cada animal; conocemos su potencial y el número 
de hembras a las que podrá asistir. Mediante el método “valoración seminal”, 
evaluamos de manera precisa la concentración espermática, la motilidad ma-
sal, los movimientos y la anatomía de los espermatozoides. En definitiva, si el 
toro es apto o no para la monta y el número de vacas que es capaz de cubrir 
en un determinado periodo de tiempo.   

En un toro que está cubriendo ¿qué pruebas anuales se deben llevar a cabo para 
asegurarnos que se encuentren en óptimo estado para la reproducción?

Además de las enfermedades de las que hablamos en el ADSG, hay otras dos 
que en los últimos años están cobrando bastante importancia. Una de ellas es 
la tricomona, que está más extendida de lo que parece, sobre todo en reba-
ños con pastos comunales donde los toros reproductores asisten diferentes 
rebaños. La otra es el campilobacter, menos habitual pero no por ello menos 
importante.  

¿Qué hacer con un toro positivo a tricomonas?

Un toro positivo a tricomonas no tiene cura. Solamente la eliminación del se-
mental y el descanso de 90 días del rebaño acabará con la enfermedad en la 
explotación y eso es lo más triste, decirle al ganadero que debe sacrificar al 
semental.

¿Cómo evitar introducir en los rebaños enfermedades que afecten a la repro-
ducción?

Este año con el covid 19 que tanto nos ha cambiado las vidas, me resulta mu-
cho más fácil explicar esta pregunta. Debemos de evitar el contacto con otros 
rebaños en la medida de lo posible, analizar y realizar cuarentena de todos 
los animales que se incorporan a la explotación e intentar que, en los pastos 
comunales, todos los ganaderos hagan el trabajo por el bien del grupo y sobre 
todo por el bien propio. 

¿La vacunación ante problemas reproductivos es aconsejable?

Siempre es mejor prevenir que curar y por suerte, tenemos en el mercado 
multitud de vacunas que se ajustan a todas las necesidades. Con esto no quie-
ro decir que todo mundo debe de vacunar porque cada explotación es diferen-
te. Lo primero es conocer el estado sanitario del rebaño y luego con la ayuda 
de tu veterinario, establecer el programa vacunal que más encaje por precio 
o manejo.

¿Con qué herramientas contamos en la actualidad para optimizar el éxito repro-
ductivo de un rebaño?

Son muchas y muy diversas como por ejemplo la técnica ecográfica que per-
mite realizar un sexaje fetal o un conocimiento temprano de la vaca vacía 

siendo esta la que me 
interesa detectar para 
poder preñarla lo antes 
posible, sistemas GPS 
que den información de 
la posición que ocupa mi 
rebaño y si se junta o no 
con otros, programas re-
productivos de gestión 
de datos que aporten ín-
dices para tomar las de-
cisiones mas correctas, 
valoraciones seminales 
que cada vez están más 
en auge, la trasferen-
cia de embriones para 
conseguir el mayor nú-
mero de descendientes 

posibles de la mejor vaca de la cuadra o la genómica y 
los programas de acoplamiento que nos harán mejorar 
genéticamente, entre otros. 

¿Es importante la selección genética?

La genética es el resultado de muchas generaciones y 
es la herencia que vamos a dejar a nuestros hijos, si hoy 
podemos presumir de la raza asturiana de los valles, es 
porque durante muchos años cruzaron entre sí los me-
jores animales, ¿y porque cuando hablamos de genética 
dos mas dos no son cuatro? Por la epigenética, que es la 
interacción de los genes con el ambiente donde se de-
sarrolla el animal, de ahí que el manejo sea tan impor-
tante, porque nos va a permitir que los individuos desa-
rrollen todo su 
potencial y de 
esta forma 
no silencien 
parte de la in-
formación ge-
nética que sin 
duda portan. 
Gracias a las 
nuevas tecno-
logías como la 
trasferencia de embriones, podemos acelerar la ganan-
cia de genética de ambos sexos obteniendo una serie 
de ventajas, tales como la producción de crías selectas 
a mayor escala, disminuir el intervalo de generación en 
la selección de núcleos de reproductores, bajo costo de 
trasporte de material genético de alta calidad o la obten-
ción de crías de vacas con problemas de fertilidad.

¿Cómo crees que afecta a nuestro sector la delicada situa-
ción que estamos viviendo hoy en día?

Lo primero de todo, me gustaría mandar un fuerte abra-
zo y un mensaje de ánimo a todos aquellos que han 
sufrido en su propia piel las consecuencias del Covid19, 
bien sea desde el punto de vista económico o de salud. 

Hoy en día vivimos en un mundo globalizado donde to-
dos dependemos de todos y creo que durante la época 
mas dura de pandemia, el mundo se ha dado cuenta de 
que el sector primario es el único que no puede parar. 
Aún no han inventado ninguna maquina que produzca 
carne o leche. En cuanto al sector creo que debemos de-
jar nuestras diferencias a un lado para remar todos en 
una misma dirección, buscando siempre el bien común. 
Al menos por el momento el Covid19 ha venido para 
quedarse.

Para terminar, ¿qué les diría a todos los ganaderos que 
viven o quieren vivir de las vacas de carne?

Que se formen todo lo que puedan, que el saber no 
ocupa lugar. Cada vez los márgenes son mas pequeños, 
pero se puede vivir de esto como lo hicieron nuestros 
antepasados, el sector primario es la base de cualquier 
civilización así que se pueden sentir orgullosos. Está claro 
que cada vez contamos con más y mejores herramientas 
y desde Asturprendes apostamos por ellas, apostamos 
por la innovación y por la tecnología, por acercar el cono-
cimiento a nuestros ganaderos, por hacerlo más renta-
bles para que puedan vivir de esto que es lo que les hace 
felices. En definitiva, apostamos por la cabaña ganadera 
de Asturias, por su gente y por el campo. 

Esto es lo que queremos, para esto estudiamos y para 
esto trabajamos; hay futuro.Transferencia de embriones
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MERCHERO - SEMENTAL CAMPEÓN DOBLE GRUPA

BATALLA - VACA CAMPEONA APTITUD NORMAL

SOFÍA -TERNERA NOVILLA CAMPEONA DOBLE GRUPA

I CONCURSO VIRTUAL DE LA RAZA ASTURIANA 
DE LOS VALLES-tineo

4 SEPTIEMBRE

PANTERO -  SEMENTAL CAMPEÓN APTITUD NORMAL

CAMPESINA - VACA CAMPEONA DOBLE GRUPA

VALIJA - TERNERA NOVILLA CAMPEONA APTITUD NORMAL

El Ayuntamiento de Tineo organizó el pasado 4 de septiembre el I 
Concurso Virtual de las Razas Frisona y Asturiana de los Valles, con 
el objetivo de seguir manteniendo a Tineo como referente en la ce-
lebración de esta importante cita ganadera, además de dar visibili-
dad a los ganaderos y ganaderas que en él participan y homenajear 
el trabajo de un sector que ha demostrado ser imprescindible du-
rante esta pandemia.

Todas las ganaderías participantes enviaron un vídeo haciendo una 
pequeña presentación de su explotación y del animal, haciendo es-
pecial hincapié en todas las partes de los animales, así como una 
simulación caminando. 

Albina María Pedraza Garcia fue la jueza encargada de valorar las 
reses en las diferentes secciones establecidas: terneras y novillas 
desde 6 a 24 meses, sementales de 24 meses en adelante, vacas 
desde 25 en adelante; y aptitud normal o culón. 

Conscientes de la situación provocada por la COVID-19, e intentan-
do mantener la tradición de la celebración del Concurso de Ganado 
de las Razas Frisona y Asturiana de los Valles, que este año cum-
pliría su trigésima edición, el Ayuntamiento de Tineo decidió adap-
tarse y poner en marcha este I Concurso Virtual, que logró un alto 
nivel de audiencia a través de Youtube, canal al que se subieron los 
vídeos enviados por las ganaderías participantes.
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VACA CON CRÍA TIPO NORMAL
CANELA Ana Isabel Llano Fernández 

(Cobos)

NOVILLA TIPO NORMAL
SENA II  Ángel Berdasco Rodríguez 

(Fonceca)

XXXV MUESTRA LOCAL DE LA GANADERÍA DE LA RAZA 
ASTURIANA DE LOS VALLES - cangas del narcea

3-4 OCTUBRE

SEMENTAL TIPO NORMAL 
TITANIC Pedro Gonçalves 

(Brañas de Abajo) 

HEMBRA TIPO NORMAL
SOBERANA Rocío Lago Collar

(Las Cuadriellas de Villalaez)

TERNERA TIPO NORMAL
MARAVILLA  Pedro Gonçalves

(Brañas de Abajo) 

TIPO normal
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VACA CON CRÍA TIPO CULÓN
PRIMAVERA M. José Rodríguez Garrido

(Mieldes)

TERNERA TIPO CULÓN
REINA  Luisa Menéndez Rodríguez

(Villar de Bergame)

XXXV MUESTRA LOCAL DE LA GANADERÍA DE LA RAZA 
ASTURIANA DE LOS VALLES - cangas del narcea

3-4 OCTUBRE

SEMENTAL TIPO CULÓN 
AVISPADO María Carmen Rey López 

(Tabladiello) 

HEMBRA TIPO CULÓN
XANA Lidia Fernández Suárez

(Castrosierra)

NOVILLA TIPO CULÓN
SOFÍA  Luisa Menéndez Rodríguez

(Villar de Bergame) 

TIPO culón
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LOTE DE CRIADOR TIPO NORMAL 
LOTE Ganadería Parniegos

(Robledo de San Cristóbal)

LOTE DE ESTABLO TIPO NORMAL 
LOTE Ganadería Parniegos

(Robledo de San Cristóbal)

TIPO normal

SUBASTA nacional 
de torrelavega

 

XXXV MUESTRA LOCAL DE LA GANADERÍA DE LA RAZA 
ASTURIANA DE LOS VALLES - cangas del narcea

3-4 OCTUBRE

Se subastaron 11 novillos y 3 novillas, pujando por los 
mismos 51 ganaderías con un total de 372 pujas, que van 
desde las 3 a las 39 pujas por los machos y de las 41 a las 
96 por las hembras , con un precio medio de 2.372,72 € 
comprendidos entre los 1.400 € a los 3.55 € para los ma-
chos y con un precio medio de 4.566,6€ que van desde los 
3.600€ a los 6.350 € para las novillas.

Con destino a las provincias de León, Lugo, Cantabria y 
Asturias.

SUBASTA regional de 
cangas del narcea
Subasta Online

_ 8 al 10 de Mayo de 2020 _
raza asturiana de los valles

Se subastaron 16 novillos de 18 presentados, pujando por los  
mismos 76 ganaderías con un total de 372 puja, que van desde  
las 7 a las 57 pujas por animal, con un precio medio de 2.725€  
comprendidos entre los 1.950 €  A los 4.450€.

Con destino a las provincias de León, Toledo y Asturias.
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LOTE DE CRIADOR TIPO CULÓN
LOTE Ángel Berdasco Rodríguez

(Fonceca)

LOTE DE ESTABLO TIPO CULÓN
LOTE M. Lidia Fernández Suárez

(Castrosierra)

TIPO culón

SUBASTA nacional 
de SALAMANCA

SUBASTA regional 
de mieres

Subasta Online

4 al 6 de SEPTIEMBRE de 2020

raza asturiana de los valles
III Subasta Online

_ 13 AL 15 DE NOVIEMBRE DE 2020 _
raza asturiana de los valles

IV

AYUNTAMIENTO DE MIERES

XXXV MUESTRA LOCAL DE LA GANADERÍA DE LA RAZA 
ASTURIANA DE LOS VALLES - cangas del narcea

3-4 OCTUBRE

Se subastaron 19 novillos de 20 presentados, pujando por  
los mismos 46 ganaderías con un total de 365 pujas, que  
van desde las 5 a las 64 pujas por animal, con un precio medio 
de 2.481,57€ comprendidos entre los 1.800 €  a los 4.150 €. 

Con destino a las provincias de León, Salamanca y Asturias

Se subastaron 12 novillos de 12 presentados, pujando por los 
mismos 46 ganaderías con un total de 245 pujas , que van desde 
las 7 a las 46 pujas por animal, con un precio medio de 2.575 € 
comprendidos entre los 1.900 € a los 3.850 €. 
Con destino a las provincias de León, Zamora, Madrid, Cantabria  
y Asturias.
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PROYECTO EUROPEO GLOMICAVE

Su objetivo es construir bases de datos de “ómi-
cas”, es decir el estudio en su totalidad de pro-
cesos genéticos, metabólicos o de otra índole 
que puedan caracteriza o definir ciertos aspec-
tos productivos.

Junto con ASEAVA participan organizaciones o 
equipos investigadores de varios países y dife-
rentes ramas:

Fundació Eurecat, Serida, Asociación de investi-
gación de industrias cárnicas del Principado de 
Asturias (ASINCAR), Tree Technology, SA, Insti-
tut National de Recherche pour l’Agriculture, 
l’alimentation et l’Environnement (Francia), 
Forschungszentrum Julich GMBH (Alemania), 
Aalborg University (Dinamarca), ALLICE (Fran-
cia), AkiNaO (Francia), NEC Laboratories Euro-
pe GmbH (Alemania), Asociación Española de 
Normalización, University of Minho (Portugal), 
Aguas do Norte (Portugal), Katholieke Universi-
teit Leuven (Bélgica)

Entre otros, con este proyecto se adquirirán 
conocimientos sobre tecnología reproductiva o 
relación del genotipo del individuo con la cali-
dad de la carne, lo que permitirá tener herra-
mientas para una mejor selección de los anima-
les. Junto con Asincar realizaremos el estudio de 
características organolépticas (1) de la carne de 
la Raza Asturiana de los Valles y su relación con 
los diferentes procesos metabólicos y genéticos 
de los animales. 

participación DE ASEAVA en 
proyectos de investigación

(1): Estudio del color, textura, aroma y sabor de la carne.

Desde su inicios, nuestra Asociación ha tenido como objetivo la promoción y participación en todos aquellos proyectos de investigación 
que pudieran suponer un avance en el conocimiento sobre la raza Asturiana de los Valles. Desde el primer momento la Asociación se 
planteó como objetivo la interlocución y la colaboración estrecha con muy variados departamentos de Universidades u otros equipos 
investigadores tanto de carácter nacional como internacional, para que pusieran en valor su propio potencial investigador y contribuir 
con ello simultáneamente al avance de la nuestra raza. 

Estas experiencias de participación en diferentes proyectos de investigación de variada índole, se han concretado casi siempre en  resul-
tados de han sido de gran relevancia y utilidad, y de aplicación directa en nuestro programa de mejora genética. 

El desarrollo y expansión de la razas Asturiana de los Valles y el prometedor futuro que se adivina se deben en gran medida a los cono-
cimientos adquiridos mediante este tipo de colaboraciones.

A día de hoy la Asociación participa en varios proyectos de investigación o grupos operativos que pueden ser de gran interés para nuestra 
raza. Pasamos a describirlos brevemente.

GRUPO OPERATIVO EXPORTGEN

Este grupo operativo  tiene como objetivo unificar es-
fuerzos para la exportación de material genético de las 
Razas Autóctonas Españolas. Se realizará un estudio de 
la situación de comerció exterior ganadero actual y se 

elaborará  un  plan estratégico para la exportación de material 
genético de razas autóctonas españolas, y la creación de un canal 
de comercialización y promoción  común, con asistencia a ferias, 
realización de misiones comerciales inversas, 
distribución de material promocional, divulga-
ción en redes sociales etc. 

Participan: FEAGAS, ASTURGÉN, ACRUGA Aso-
ciación de criadores de Rubia Gallega), ANNCE 
(Asociación de criadores de caballo de pura raza 
española), ESMEDAGRO, AGERÓN INTERNACIO-
NAL, XENÉTICA FONTAO, UCM (VISAVET), ICEXX 
España y MAPAMA (Cexgan).

GENOTIPADO DE RAZAS ESPAÑOLAS DE BOVINO DE CARNE.

Con la colaboración y el patrocinio del MAPA y el INIA y las Aso-
ciaciones de criadores de razas autóctonas de bovino de carne se 
constituyó en el año 2017 un grupo de trabajo para la realización 
de evaluaciones genómicas de  la poblaciones de cada una las 
razas implicadas en el estudio: Asturiana de los Valles, Avileña – 
Negra Ibérica, Morucha, Parda de Montaña, Pirenaica, Retinta y 
Rubia Gallega.

El objetivo del grupo de trabajo es conseguir evaluaciones genó-
micas de caracteres de interés en razas bovinas autóctonas de fo-
mento que permitirán mejorar la matriz de parentescos de las ra-
zas y por tanto la fiabilidad de los datos. ASEAVA en este proyecto 
ha realizado más de 2.000 genotipados de animales y ha colabo-
rado en la homogeneización de la recogida de datos fenotípicos. 
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GRUPO OPERATIVO MATVAC: (SOLICITADO)

Participan: ASEAVA, ASINCAR, Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC), a través de su Centro de Investigación en 
Nanomateriales y Nanotecnología (CINN), XATA ROXA SL, BETEL-
GEUX SL, Talleres Mecánicos Comas, S.L.U. (TMCOMAS) Asocia-
ción Nacional Industrias de la Carne de España (ANICE)

Este proyecto busca el desarrollo de materiales y/o recubrimien-
tos antibacterianos activos de aplicación en las ganaderías y en 
las industrias cárnicas con el objeto de reducir el riesgo de con-
taminación microbiológica. 

Se pretende actuar sobre los materiales comúnmente utilizados 
en la industria cárnica más susceptibles de actuar de foco de 
contaminación (acero inoxidable y teflón) y presentes en bebe-
deros de ganado, y  mesas de trabajo y tablas de corte en in-
dustria de transformación de productos cárnicos, además de en 
determinado utillaje de las ganaderías.

Algunos ejemplos de lo que se pretende hacer:

Bebedero (acero inoxidable) con recubrimiento antimicrobiano 

Mesa de trabajo de acero inoxidable con recubrimiento antimi-
crobiano 

Tabla de corte (teflón) con recubrimiento antimicrobiano 

Tabla de corte (teflón) con material activo embebido en su ma-
triz.

Esperamos que todos estos proyectos de investigación o parti-
cipación en grupos operativos consigan desarrollarse satisfac-
toriamente, lo cual redundará sin duda en beneficio para los 
criadores de la raza Asturiana de los Valles. HB

GRUPO OPERATIVO BOVIEX (SOLICITADO)

Básicamente se basa en la utilización de tecnología de te-
lefonía móvil y GPS aplicada en el ganado que se explota 
en extensivo y que servirá para monitorizarlo y obtener 
información para mejorar el manejo y optimizar las áreas 
de explotación, como por ejemplo la localización geográfi-
ca de los animales, el cálculo de la carga ganadera en una 
determinada zona, la gestión del pastoreo, la gestión de la 
reproducción y de la alimentación, sanidad etc.

Participan: Universidad de Córdoba, ASEAVA, FEAGAS, DI-
GITANIMAL, AECRANI (Asoc. Avileña negra Ibérica), IMIDRA, 
Comercializadora de Vacuno Selecto Avileño Negro Ibérico, 
S. Coop,  y ESMEDAGRO SL

GRUPO OPERATIVO GO MEREVACAR

Participan: ASEAVA, CAMPOASTUR, ASINCAR y XATA ROXA S.L.

Este grupo operativo busca mejorar la rentabilidad de las 
explotaciones ganaderas de vacuno de carne incidiendo en 
dos aspectos fundamentales, los aspectos reproductivos y los 
sanitarios. 

El objetivo es la implantación una estrategia de manejo re-
productivo de rebaño buscando la desestacionalización de la 
paridera para distribuir la oferta de terneros de una manera 
más uniforme a lo largo del año, y que la calidad del produc-
to ofertado sea mayor, incidiendo directamente en aspectos 
nutricionales y sanitarios de los animales. Además, mediante 
un acabado con piensos con antioxidantes naturales como la 
Vitamina E, busca la mejora de la vida útil de los productos 
derivados de los animales, lo que redundará en una mejor 
comercialización de los mismos. 
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El sector agropecuario es clave en el conjunto de la economía de 
nuestro país, por su capacidad para crear empleo, para mantener la 
actividad en el medio rural o para algo tan importante como garan-
tizar el suministro de productos alimentarios, ya sea para consumo 
o para industria alimentaria. Esta situación se traduce en que, ac-
tualmente, el sector supone un 2,5% del PIB de nuestro país.

La actividad ganadera forma parte de este importante conglomera-
do económico y ocupa un lugar muy relevante en el total de la pro-
ducción agraria y es, por tanto, un eslabón esencial en la economía 
regional y nacional.

Este escenario hace que ofrecer la mejor protección a las explota-
ciones ganaderas sea clave para su gestión y su continuidad. Y es 
que, estas explotaciones ganaderas se encuentran constantemen-
te expuestas a todo tipo de riesgos climáticos y biológicos, cuyo 
control se escapa, muchas veces, de las manos de los cuidados y 
profesionalidad que otorgan los ganaderos. Por este motivo, cada 
vez más ganaderos incluyen al seguro agrario como un gasto de 
producción más que les permite garantizar la sostenibilidad de su 
labor. 

Destaca que, a lo largo del año 2019, Agroseguro pagó cerca de 50 
millones de euros de indemnización por los más de 90.000 sinies-
tros registrados en cabezas de ganado vacuno. En la comunidad au-
tónoma de Asturias las indemnizaciones superaron los 5 millones 
de euros, solo por detrás de las comunidades autónomas de Galicia 
y Castilla y León. 

Durante ese ejercicio, los ganaderos españoles contrataron 13.980 
pólizas que dieron cobertura a 1.788.261 animales a través de las 
líneas de ganado vacuno. Asturias, una comunidad autónoma de 
gran tradición ganadera aseguró cerca de 195.000 animales. 

Actualmente, la indemnización para los seguros de ganado del año 
2020 asciende a más de 47 millones de euros, de los cuales ya se 
ha abonado cerca del 86%. Asturias acumula más de 4 millones de 
euros. 

A menos de un mes de que terminar el año, en 2020 se llevan con-

tratadas cerca de 12.500 pólizas que dan cobertura a 1.485.437 ca-
bezas de ganado vacuno. En el caso concreto de Asturias, hasta el 
momento se llevan contratadas cerca de 2.500 pólizas de seguros y 
casi 160.000 animales asegurados  

Casi el 87% de los productores asegurados están satisfechos con 
los seguros de ganado

Según el Índice de Calidad Percibida (ICP) –elaborado el pasado 
año por una empresa especializada en estudios de mercado para 
Agroseguro-, el 86,9% de los ganaderos asegurados se muestra sa-
tisfecho con el servicio recibido y lo califican con una nota media 
de 7,37. Si comparamos estos mismos datos con los de años ante-
riores, la evolución de la tendencia es positiva. Los productores va-
loran, sobre todo, la velocidad en el cobro de las indemnizaciones.

El Seguro para Explotaciones de Ganado Vacuno de Reproducción y 
Producción, cuenta con una Garantía Básica, que incluye los riesgos 
que potencialmente pueden provocar más daño en las explotacio-
nes: 

-Saneamiento ganadero básico: por tuberculosis bovina, brucelosis 
bovina, leucosis enzoótica bovina y perineumonía contagiosa bo-
vina. 

- Fiebre aftosa.

- Encefalopatía Espongiforme Bovina.

- Riesgos climáticos.

- Ataque de animales.

- Mortalidad masiva.

- Pérdida de animales productivos por mortalidad masiva. 

Podrá ir aumentando las coberturas del seguro a través de las nu-
merosas garantías adicionales. Esto le permite elegir aquellas que, 
por las características de su explotación, le puedan preocupar. 

En definitiva, contar con el respaldo de un seguro agrario permite 
al ganadero preservar su nivel de rentas y, por tanto, la continuidad 
de su explotación, así como hacer frente a los retos que se presen-
tan en la actualidad.

El seguro agrario, la herramienta 
de gestión de riesgos más eficaz  
para la continudad de las explotaciones ganaderas 

ASTURIANA
DE LOS VALLES
LA RAZA DE CANGAS DEL NARCEA

AÑOS
SEDE CONCURSO
SUBASTA

 Primer Concejo Productor de Asturias 



REGUERÍN I.A.

DATOS DEL SEMENTAL

Nombre:                                   REGUERÍN I.A.

Crotal:                                      AV-391835-RD

Fecha de nacimiento:             02/04/2018

Clave I.A.:                               225272

REGUERÍN I. A. 
AV-391835- RD

BONITO AV-313925-RD

PACHORRA AV-331377-RD

MARIELLO-783 AV-311413-RD

NOVILLA AV-328066-RD

PACHORRO-157 AV-362004-RD

LINDA AV-363385-RD
[ [

[

SEMENTAL

CON SEMEN

A LA VENTA

Criador:  

GANADERÍA EL REGUERÍN S.L.  

Localidad:  
GEDREZ - CANGAS DEL NARCEA



22

de Asturianas

curro II I.a.

DATOS DEL SEMENTAL

Nombre:                                   CURRO II I.A.

Crotal:                                      AV-391838-RD

Fecha de nacimiento:             29/04/2018

Clave I.A.:                               225271

CURRO II I. A. 
AV-391838- RD

PUBISO-230 AV-347111-RD

ASTURIANA AV-326767-RD

BRAÑERO-207 AV-321864-RD

CURRA AV-311974-RD

TEVERGANO AV-367652-RD

GARBOSA AV-357917-RD
[ [

[

SEMENTAL

CON SEMEN

A LA VENTA

Criador:  

gustavo fernández otero  

Localidad:  
piedrafita de babia- cabrillanes (león)



PARA SUSCRIBIR SU SEGURO DIRÍJASE A: • MAPFRE ESPAÑA CÍA. DE SEGUROS Y REASEGUROS • AGROPELAYO SOCIEDAD DE SEGUROS S.A. • CAJA DE SEGUROS 

REUNIDOS (CASER) • SEGUROS GENERALES RURAL • ALLIANZ, COMPAÑÍA DE SEGUROS • PLUS ULTRA SEGUROS • HELVETIA CÍA. SUIZA S.A. DE SEGUROS 

• MUTUALIDAD ARROCERA DE SEGUROS • CAJAMAR SEGUROS GENERALES S.A. • GENERALI DE ESPAÑA, S.A. SEGUROS • FIATC, MUTUA DE SEGUROS 

Y REASEGUROS • BBVASEGUROS, S.A. DE SEGUROS • AXA SEGUROS GENERALES • SEGUROS CATALANA OCCIDENTE • REALE SEGUROS GENERALES • MGS 

SEGUROS Y REASEGUROS S.A. • SANTALUCÍA S.A. CÍA. DE SEGUROS • MUSSAP, MUTUA DE SEGUROS • AGROMUTUA-MAVDA, SDAD. MUTUA DE SEG. 

• PELAYO, MUTUA DE SEGUROS A PRIMA FIJA

2020

Seguro de
Ganado Vacuno

de reproducción y producción

Incluye saneamiento ganadero.
Asegure la fertilidad  de su explotación.

Se podrá fraccionar el pago de 
la prima en 2 veces



DIVIDE EL PAGO DE TUS SEGUROS
EN 12 MESES SIN COSTE ADICIONAL

04/20 El Servicio de Tarifa Plana es un sistema para el aplazamiento en 12 meses que permitirá incluir 
cada seguro a su vencimiento o en la propia contratación y realizar el pago en 12 cuotas iguales, sin 
intereses, comisiones ni costes adicionales con un TAE del 0%. El servicio se instrumentará a través de 
una tarjeta de crédito virtual destinada exclusivamente a este fin, sin ningún coste de emisión ni 
mantenimiento. Para acceder al servicio, el importe total de las primas netas anuales debe ser de al 
menos 240 €, el tomador del seguro sea titular de la financiación y la forma de pago de las pólizas sea 
anual. Financiación sujeta a aprobación previa.
Los seguros incluidos en la promoción serán: Seguros de Vida Riesgo contratados con RGA Rural Vida 
S.A. de Seguros y Reaseguros, con CIF A-78229663 y clave de la DGSFP C-595. Seguros de Hogar, 
Decesos, Accidentes, Comercio, Cazador e Incapacidad temporal contratados con RGA Seguros 
Generales Rural S.A. de Seguros y Reaseguros, con CIF A-78524683 y clave de la DGSFP C-616. Seguros 
del Automóvil contratados con: Liberty Seguros compañía de Seguros y reaseguros S.A. con CIF 
A-48037642 y clave de la DGSFP C-0467, Reale Seguros Generales, S.A. con CIF A78520293 y clave de 
la DGSFP C-0613, Mapfre España con CIF A-28141935 y clave de la DGSFP C-0058 y Mutua Tinerfeña, 
Mutua de Seguros y reaseguros a Prima Fija con CIF G-38004297 y clave de la DGSFP M-0216. La 
comercialización se realiza a través de RGA Mediación Operador de Banca-Seguros Vinculado, con 
domicilio en Madrid, C/Basauri 14, 28023 Madrid con CIF A-79490264 y clave de la DGSFP OV-0006. 
Caja Rural pertenece a la red de distribución de RGA Mediación OBSV, S.A. Consultar entidades 
aseguradoras con las que RGA Mediación mantiene un contrato de agencia de seguros en 
www.segurosrga.es/Entidades_contrato_RGA_Mediacion.pdf. Servicio ofrecido por: Banco 
Cooperativo Español y Caja Rural de Asturias.

TARIFA PLANA DE SEGUROS


